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 Zusammenfassung

        
Patientenbefragungen im Spital bilden die empirische Grundlage für konkrete Maßnahmen zur Verbesserung der Versorgungsleistungen eines Krankenhauses. Von entscheidender Bedeutung ist es, die Validität des Erhebungsinstrumentes zu sichern. Bei der Umsetzung der Ergebnisse in konkrete Veränderungsschritte stellt sich die Frage, wie das umfangreiche Datenmaterial so dargestellt werden kann, dass es von Qualitätsverantwortlichen sinnvoll aufgenommen wird und schnell kommuniziert werden kann. In der vorliegenden Untersuchung an 658 Patienten aus zwei Schweizerischen Zentrumsspitälern (Versand der Bogen: zwei Wochen nach Entlassung, Rücklauf über 75 %) wird über eine Faktorenanalyse und anschließende Überprüfung der Skalenreliabilität der Dimensionen bei einem ursprünglich in den USA entwickelten Fragebogen berichtet. Die Analyse der ursprünglich 37 ereignisbezogenen Defizitfragen ergab eine auf 25 Items reduzierte 3-Faktoren-Lösung, mit der insgesamt 34,4 % der Varianz aufgeklärt wurden. Die Faktoren lassen sich beschreiben als 1. Information und Aufklärung (9 Einzelfragen, erklärte Varianz: 13,0 %), 2. Teilhabe und Mitbestimmung (11 Einzelfragen, erklärte Varianz: 11,2 %) und 3. Pflegequalität (5 Einzelfragen, erklärte Varianz: 10,2 %). Reliabilitätsanalysen dieser Skalen zeigen mit Werten von 0,75, 0,72 und 0,69 für Cronbachs α eine befriedigende bis gute interne Konsistenz. Wie flankierende Analysen zeigen, geht die Reduktion des Itempools um 12 Fragen nicht mit einem wesentlichen Informationsverlust einher. Für die Validität der Faktoren spricht weiter, dass einzelne Stationen sehr unterschiedlich bewertet werden. Damit ist ein differenziertes Abbild von Leistungsbereichen möglich, aufgrund dessen Ressourcen zur Qualitätsverbesserung gezielt eingesetzt werden können.


      
        
Abstract

        
Measures to improve quality of care in hospitals should best be based upon the results of patient surveys. The present paper reports in the validation of a questionnaire originally developed in the US in 658 patients from two Swiss hospitals in a tertiary care setting. Questionnaires were sent out two weeks after release from hospital, more than 75 percent of questionnaires were returned. Based upon the experience that feedback of many single items rarely results in distinct actions to improve quality of care a factor analysis followed by an analysis of reliability was undertaken to validate the instrument and to reduce the amount of information, to help hospital officials to deal with the data, and finally to reduce the number of items in the questionnaire. Factor analysis revealed a 3-factor-solution based upon 25 out of 37 deficit-oriented questions, explaining 34.4 % of total variance. The factors can be described as: 1. Patient information (9 items; explained variance: 13.0 %); 2. Patient involvement and shared decision making (11 items; explained variance: 11.2 %); 3. Nursing quality (5 items; explained variance: 10.2 %). Cronbach's α values of these scales are 0.75, 0.72, and 0.69, respectively. As further analyses show, reducing the item pool does not lead to the loss of relevant information. Single wards show substantial differences in scores based on these factors (e.g. between 10 and 27 percent deficit in factor 2). The sensitivity of the factors in describing specific profiles of single wards will help to target measures to improve quality of care to those wards where improvement is most utterly needed.
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Patient questionnaire - validation - survey instrument
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